

Diario Constitucional,

POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA

del miércoles 2 de Enero de 1821.

S. Isidoro mártir.

Esta noche concluyen las cuarenta horas en el oratorio del Templo

NOTICIAS NACIONALES.

Fuencamacho (Rioja) 4 de Diciembre. = El 30 del pasado ocurrió en esta villa un caso singular con un demente que se había fugado de la inmediata de Navarrete. Este infeliz aprovechándose de la ausencia de un hermano suyo, á cuyo cuidado estaba, se salió al campo al anochecer del 29, y después de haber andado vagando algunas horas, vino á parar á una choza de hortelanos, quienes habiéndolo conocido trataron de llevarlo á su casa. El loco no opuso resistencia, y al contrario se convino en que uno de los hortelanos lo fuese acompañando; pero cuando este iba mas descuidado, hechó á correr con tal velocidad que el hortelano abandonó el empeño de alcanzarlo. Entre dos y tres de la madrugada entró el loco por las calles de esta villa, gritando desahoradamente *muera la Constitución, muera la Constitución.* A tales voces despertaron muchos vecinos; y no ignorando las últimas ocurrencias de Avila, Vitoria y Burgos, creyeron que alguna cuadrilla de facciosos se había introducido en el pueblo para turbar el orden y cometer escesos: inflamados con la idea de oponerse á tan criminal tentativa, saltan algunos de sus camas, cojen sus armas, y salen á la calle; y encontrándose con el loco, que á sus preguntas no respondía sino con un grito de *muera la Constitución,* le acometen, le hieren, y por ultimo le dejan como muerto de un carabinazo. Al momento se reunió una multitud de gentes al rededor del cadaver y de los agresores que permanecian inmóviles; y habiendo acudido la justicia trató de conducir á estos á las casas consistoriales en calidad de de-

tenidos; pero hubo de desistir de esta idea al ver que el concurso, bien informado del hecho, se opuso abiertamente, y aunque sin faltar al respeto á la autoridad manifestó estaba resuelto á no consentirlo. Los agresores se presentaron en el dia siguiente en las casas consistoriales de su propio motivo, dispuestos á responder ante la ley de aquel homicidio, que segun todas sus circunstancias debe reputarse como casual e involuntario, y que por otra parte debe su origen á las mas puras intenciones; y manifestando al mismo tiempo que con el mismo ardimiento perseguirán á cuantos alzando el horrible grito del loco de Navarrete quieran sumirnos en la guerra civil y en la anarquía; de cuyos sentimientos participan los 500 vecinos de esta villa, quienes si se han compadecido del desgraciado fin del demente, han aplaudido la generosa resolución de sus compatriotas.

Aviso á los locos que adolezcan de la misma manía.

(Universal.)

Concluye el extracto de la Homilia.

Entra el ciudadano Cardenal Chiaramonti en materia, diciendo que Jesucristo nos enseñó la verdadera humanidad con su ejemplo y con su doctrina. Llamó, dice, bienaventurados á los pobres de espíritu, y dijo que quien quisiese seguirle se negase á si mismo y tomase su cruz. En estas breves palabras comprendió el mayor de los deberes cristianos para con Dios, cuya base consiste en la humanidad de espíritu, ó en el concepto que forma el hombre de

su bajeza comparada con la Magestad Suprema. De esta comparacion deduce el orador el conocimiento y confesion que hace el hombre de la bondad de Dios, que se digna descender á oír sus súplicas y escuchar sus votos, y de aqui la grande obra del culto, cuyo sentimiento constante en todas las naciones ha demostrado su necesidad, á pesar de los extravíos del espíritu humano y la inconstancia de este. „ ¡Oh santísima religion católica, exclama aqui oportunísimamente el obispo, tú has dado á tan noble objeto los colores que mi debil lengua no basta á expresar! „ Deduce de esto excelentes maximas morales, cuales son de poner todo aire de grandeza efimera para adquirir la sólida, y saber que nuestra exaltacion á los ojos de Dios crece en proporción que nosotros nos hacemos pequeños á los nuestros y á los de los demás hombres. El sabio arrogante, el que se eleva sobre los demás, no es discípulo de Jesucristo, ni ha aprendido sus obligaciones para con Dios.

Entre las que se debe el hombre á sí mismo, cuenta la de conservarse, y la de procurar su bien estar. ¡Oh hombre, dice, cuando aprenderás en la escuela del Redentor los medios de conservar tu grandeza, de adquirir tu verdadera libertad, y de romper tus cadenas! „ Señala los medios, que no son otros que alimentar las inclinaciones y sentimientos de las virtudes, que proporcionan al hombre una perfeccion que coopera al bien de la sociedad. Jesus en la cuna le enseñó á luchar con honor y á triunfar con verdadera gloria cristiana. Le hizo ver como se ha de mortificar la carne y reprimir, no aniquilar, las pasiones, para que no se levanten contra las leyes divinas y humanas. „ Estos son, añade, los medios seguros de ponerse orden en el hombre, y los deberes que tiene para consigo mismo. No os asuste una lección que á primera vista parece demasiado severa, y que inclina á destruir al hombre y quitarle la libertad. No teneis verdadera idea de ésta si pensais así! „

„ El nombre de libertad, que tiene un buen sentido en la filosofia y en el cristianismo, no denota un libertinage, ni una licencia desenfrenada de hacer todo lo que se quiera ya sea bueno, ya malo, ya torpe, ya honesto. Guardaos de esta interpretacion que destruye todo orden divino y humano, y desfigura la humanidad, la razon y todos los beneficios con que adornó al hombre el Criador. La libertad, este don de Dios, tan amable á los hombres, es una facultad de hacer ó no ha-

cer; pero siempre con sujecion á la Ley divina y humana. No ejercita racionalmente su libertad, el que desdeñoso y rebelde se opone á las leyes; no el que contradice á Dios y á la potestad temporal; no el que se abandona al placer y deja la honestidad, no el que sigue el camino del vicio, dejando el de la virtud. Este es un monstruo, no un filósofo: abusa de los dones de Dios, y es enemigo suyo y de los hombres. „ Sigue el orador, haciendo una hermosa pintura de la libertad cristiana, y esta dice que es la mejor libertad del espíritu, libertad de gracia, que pone al cristiano fuera del poder del mayor tirano, que es el demonio, y fuera del yugo de la culpa. Esta libertad debimos á la redencion de Jesucristo, que sobre la cruz borró con su sangre el contrato, que habiamos hecho con nuestro mayor tirano.

A las obligaciones dichas se añaden las que tiene el hombre con sus semejantes, y en estas se inculca el orador. „ El estado del hombre, dice, no es el de naturaleza: vive en sociedad; y buscando en ellas bienes y ventajas, exige la razon que contribuya con lo que pueda, y se una á los demás para procurar el grande objeto de la sociedad, que es la felicidad pública: tan profundamente estan impresos en el corazon del hombre los nombres de paz y felicidad, que no puede menos de conocer su precio, ni dejar de buscarlas. Pero la paz no se logra sin el orden, y el orden exige necesariamente autoridades constituidas, á las cuales es preciso obedecer. Esta obediencia que inspira el derecho natural, se halla recomendada y santificada por la religion católica, y el que resiste á la potestad resiste al orden de Dios. „

Llamemos aqui la atencion de nuestros lectores, y reanimemos el vigor de aquellos espíritus asustadizos, que se escandalizan sin motivos suficientes. Oigan á Pio VII decir á sus amados hermanos. „ La forma de gobierno democrático adoptada entre vosotros no está en oposicion con las máximas espuestas hasta aqui, ni repugna al evangelio: antes por el contrario exige todas aquellas virtudes sublimes, que no se aprenden sino en la escuela de Jesucristo; que observadas por vosotros religiosamente harán vuestra felicidad y la gloria y esplendor de vuestra república. Os suplico que alejais de vosotros el espíritu de partido, las pasiones, los intereses privados, la ambicion y cualquiera otra pasion indigna de un hombre de bien y cristiano. Lejos de

haceros felices, abririan otros tantos caminos á vuestra ruina bajo las apariencias de una gloria soñada.... Con las solas virtudes morales seremos hombres medianos, con las cristianas seremos grandes."

En prueba de esto hace una pintura de las virtudes de los romanos antiguos, y les atribuye con S. Agustin la gloria adquirida por ellos. Cita el dicho de Caton para lo mismo, y luego sigue. "Si pues los dichos, guiados por la razon natural, aunque degradada por la insasiable sed de gloria, tubieron por tan necesarias estas virtudes morales..... Si estas hicieron tan brillante la libertad latina, y movieron á Dios á darles un premio temporal, ¿con cuánta mas razon deberemos nosotros tenerlas por necesarias en nuestro actual gobierno?.... Las virtudes morales que no son mas que el orden del amor, nos haran buenos republicanos ó democratas; pero con aquella democracia pura que atiende á la felicidad comun, que aleja los oidos, las infidelidades, los perjuros y la ambicion, respetando los derechos de otros, y cumpliendo con las propias obligaciones. Así se consolidará la igualdad tomada en buen sentido, la cual demostrando que la ley se estiende á todos los individuos de la sociedad en la direccion, proteccion y castigos, enseña tambien la proporcion que debe tener ante la ley divina y humana todo individuo de la sociedad, tanto con relacion á Dios, quanto con relacion á si mismo y á sus semejantes, conservando cada uno sus derechos solamente por la felicidad propia y comun, y por el cumplimiento de sus deberes. La igualdad civil, que nace del derecho natural y adorna la filosofia moral, es arreglada cuando cada uno influye en la sociedad en proporcion de sus fuerzas físicas y morales, y recibe de ella quanto conviene á su bien estar. Una igualdad absoluta en fuerza &c. es un delirio."

Despues de estas máximas que hemos debido dar integras y literales, prueba el ciudadano cardenal que no bastan las virtudes morales para cumplir perfectamente nuestros deberes; y dice que la igualdad que arregla el orden de la sociedad y la proporciona el bien, necesita otros muelles para su subsistencia y perfeccion. La halla en el evangelio, no en los libros de los filosofos. Compara los discipulos de aquel con los de estos, y con ejemplos palpables demuestra la superioridad de los primeros. Comparad, dice, estas costumbres con las de los gentiles; confrontad estas virtudes

prácticas con las teorías de los filosofos, el uso que los cristianos hacian de la libertad, con el abuso ó licencia que se halla en el paganismo; pesad las ventajas de la igualdad que forma la base, la gloria de la república, de la sociedad y de la Religion. Comparad, repito, y juzgad despues.... Si en el estado democrático concurre el hombre á conservar la igualdad cuando contribuye con todas sus fuerzas al bien de la sociedad, la cual en cambio le pone bajo la proteccion de la Ley, mucho mas brilla la igualdad en el que hace todo esto por la Ley, por la sociedad y por que preparó Dios á los que le aman.... Doctrina sublime! Quién podrá explicarte! Dadme un amante, responde el orador, y me entenderá.

Recapitula luego las máximas evangélicas y copia el elocuente trozo que su lectura arrancó á Juan Jacobo Rousseau, y despues de dirigir á Dios una oracion patética, concluye, diciendo así á su clero. "Y vosotros cooperadores míos, á cuyo cuidado están confiadas porciones particulares de mi rebaño cristiano... unios á mí para conservar íntacta la religion católica, y esforzaos para que los discipulos de Jesucristo sean tambien santamente fieles á las autoridades y á la república. Encargados por Dios de los intereses espirituales de su pueblo dirijámosle no solamente hácia la gloria de Dios, sino tambien en beneficio de la sociedad y del bien público. Siendo, ó sabios cooperadores míos, siendo el ejemplo la elocuencia mas poderosa, procurad que la pureza de la religion y el amor de la felicidad comun, brillen en vosotros de tal modo que seáis á vuestros rebaños modelo de aquellas virtudes cristianas y morales que exigis de los fieles que estan á vuestro cargo, y de las que debe resultar la gloria de nuestra república y la prosperidad de nuestros ciudadanos que la componen. La paz del Sr. sea con vosotros. Amen."

Ois, españoles alucinados, ois el lenguaje de la verdad saliendo de la boca de un ministro de Dios, cuya ciencia y virtudes le colocaron sobre la primera Silla del mundo cristiano. No creais que mudandose á ella mudó tambien de sentimientos. Los que vierte en su homilia son los de un hombre que os los repetiria ahora si fuese necesario. Sí, no lo dudéis: el Padre comun de los fieles llorar á ver á los ministros del Dios de bondad y de mansedumbre inspirar ideas de guerra y de hollar sin pudor los primeros principios de religion inculcados en su homila. Derramaria la

4

grimas amargas sobre esos infelices instrumentos ciegos de la ambicion de otros, que exponen su vida temporal y eterna por ignorancia mas bien que por malicia. Contra estos seres degradados vibraria los rayos de su pluma elocuente. No, no es Pio VII Gregorio. Su viage á Francia, su conducta politica y cristiana nos ha hecho que es un Padre, que creyendose encargado de los intereses espirituales de la Iglesia de Jesucristo de quien es Vicario, salvos estos, dejará á los Gobiernos temporales arreglar lo que es de este mundo.

Cádiz 5 de Diciembre.

Esta mañana ha fondeado en esta bahía la fragata mercante inglesa *Wellington*, procedente de la Havana en 48 dias de navegacion. Dice su capitán que el 13 de Octubre llegó á aquel puerto desde Veracruz la fragata de guerra española *Constitucion* (alias Sabina) con tres y medio á cuatro millones de pesos fuertes. = Se sabe tambien que el último convoy que salió de este puerto para la Habana llegó allá con felicidad.

Madrid 8 de Diciembre.

Se asegura que si los Napolitanos se ven en la precision de defender con las armas su independenciam, habrá muchos militares españoles, y algunos de alta graduacion, que irán á pelear en sus filas como aventureros en defensa del derecho de las naciones y de la Constitucion de su país.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

El Sr. Comandante Militar de Marina de esta Provincia con fecha de antes de ayer ha pasado á este Consulado Nacional el siguiente oficio, el mismo que ha dispuesto publicar para noticia del comercio de esta Isla.

Con fecha 16 del actual me dice el Sr. Comandante principal de los tercios navales de Levante lo que sigue. = El Sr. Ca-

pitán General del Departamento con fecha de 12 del actual me dice lo siguiente. = El Comandante militar de marina de la provincia de Almeria me dice en oficio de 8 del actual lo siguiente. = Excmo. Sr. = Con esta fecha digo al Sr. ministro de marina lo que sigue. = Excmo. Sr. = Una goleta con dos gavias insurgente ó pirata, pintada de negro muy prolongada está destruyendo el comercio español desde cabo de gata hasta calahonda. = Ayer mañana apresó la bombardera de Málaga la Virgen del Rosario su patron Pedro Maguer, el cual se escapó en la lancha con su tripulacion y ha llegado á esta, y esta noche ha entrado el patron José Mora del Falucho Nuestra Sra. del Naufragio en el cual han dado libertad los insurgentes á seis patrones con sus tripulaciones de otros tantos buques apresados. = Ayer tarde se presentó á la vista de este puerto dando caza á dos buques que entraron. Dícese que acompaña á este buque enemigo una escampavía armada que se situa en la costa muy aterrada y el otro buque á la parte de fuera con cuya disposicion no puede escaparse ningun barco mercante. Tambien se ha dicho que la guarida de este buque enemigo es Oran á donde conducen los buques y los roba. Seria muy de desear que el bergantin de guerra de 22 cañones que se halla en Cartagena se presentase en estos puntos á la mayor posible brevedad. Esta noticia la participo hoy al Sr. capitán general del departamento para las providencias que tenga á bien tomar. = Lo que traslado á V. S. para su inteligencia, la de los comandantes de las provincias de ese tercio, ayudantes de distrito y capitanes de puerto, y á fin de que llegue á noticia de los navegantes. = *Palma 30 de Diciembre de 1820.* = Por disposicion del Consulado Nacional. = José María Serrá, Secretario.

El que haya encontrado un anillo de oro que se perdió dias pasados, puede avisarlo en esta imprenta, donde darán razon de su dueño que gratificará.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.